

OTRA VEZ LAS RECOMPENSAS MILITARES

Indalecio Prieto, introductor de la conciencia nacional en la Cámara

En la sesión de ayer del Congreso. El vicepresidente, que ocupa el sitio presidencial; —El señor Prieto tiene la palabra. Prieto se dispone a hablar. En el banco azul están el presidente del Consejo y los ministros de la Guerra y de Gracia y Justicia. Los escafates de los diputados que han votado la suspensión de la semana parlamentaria y la prórroga de las sesiones están desiertos. De los jefes de minorías se advierte la ausencia de Maura y del conde de Romanones. El del voto obediencia y el de las facilidades para incluso la "guillotina" parlamentaria.

Prieto comienza su discurso de impugnación del proyecto de recompensas militares, que ya, después de un discurso de nuestro camarada, allá en octubre, quedó extramuros, y que ahora, con incomprensible torpeza, reproduce este Gobierno, allivando el proyecto de la carga que representaba las no prudentes recompensas para Berenguer y Barrera, hoy menos procedentes, habida cuenta del fracaso, generalmente reconocido, del alto comisario y del hecho singular que ocurrió el día de la hora de realizar la acción sobre Beni-Aros el Gobierno saca de la Comandancia general de Larache al general Barrera, y pone en aquel puesto al general Sanjurjo, declarando después de las primeras crucentadas operaciones: «Ahora se explicarán ustedes el cambio de mandos, que antes no se explicaban.» ¿Qué ha querido decir el general Olaguier? ¿Ha querido decir que en la hora más militar de la Comandancia de Larache el Gobierno confiaba más en la bravura y petencia de Sanjurjo que en la del hoy subsecretario de la Guerra?

Más no es ocasión de hacer mayor análisis del caso. Reintegrémonos al discurso de nuestro querido camarada Indalecio Prieto, discurso de tal magnitud, por su forma y contenido, que anunciamos en este momento hemos de darle mañana negro, para debate de los que lo leyeron y mejor difusión del formidable alegato contra esas recompensas, que, reiteradamente propuestas por el Gobierno al Parlamento, constituyen un agravio, reiterado, contra la conciencia nacional.

Habló Prieto con tal emoción, con un impulso tan nobilísimo y vehemente, que a pesar de una afección que le aquejaba, a la afección se sobrepuso, sin mengua para el vigor mental, sin pérdida de calor para el sentimiento, que al ser exhortado, difundió sus calorías de alta tensión por toda la Cámara, que se fue llenando, ávida de oír la que resultó ser la más formidable, la más briosa oración parlamentaria de Prieto.

Indalecio Prieto extendió su discurso, que duró más de una hora (tervov grande hacía falta en el orador para en el lamentable estado de voz en que se encontraba no degollar el discurso y cubrir hábilmente los efectos de una intervención). No hizo esto. Estos milagros parlamentarios quedan solamente a la disposición de las representaciones nominales del país. Prieto llevó la voz de nuestra minoría, que era eco de toda la nación, con tanta dificultad en la expresión cuanto sencillez en el cumplimiento del mandato.

Y abordó toda la campaña de Marruecos, como argumentado obligado para decir al Gobierno, en suma: «Recompensas sin responsabilidades, ¡no!»

Sostuvo la tesis, en la que no nos cansaremos en insistir, del abandono de Marruecos. El pueblo quiere el abandono. España necesita el abandono de Marruecos. El honor del ejército gana con el abandono de Marruecos, porque el ejército español ha fracasado en Marruecos, y ha fracasado, no por carencia de actos individuales de valor, de abnegación. Ha fracasado porque no siente la causa de Marruecos, y porque no la siente, ha perdido su moral. ¿Ha perdido el general Berenguer las recompensas, para con ellas restablecer la moral perdida? Sí; pero ella es una funesta equivocación. Cuando un ejército sobrevive a una derrota de los caracteres y episodios de la de julio último, y las responsabilidades efectivas no han sido castigadas, ese ejército queda encajonado en su irresponsabilidad.

Mostró Prieto claramente que el abandono de Marruecos no es una posición de extrema izquierda política, no es producto de un apasionamiento político. Es una aspiración, un anhelo de todo el país.

Destacó la figura de Berenguer, telero agradador de todos los Sagismundos gobernantes, sin conciencia propia sobre el problema de Marruecos, dúctil, plegable a todas las voluntades, capaz, al salir de la ridícula conferencia de Pizarra, de intentar el desembarco en Alhucemas, a sabiendas de ser imposible, sin noción de la responsabilidad, como luego se dobló a suspender aquella operación. Ciertamente el Gobierno manda y el general ejerce; pero la disciplina es compatible con un criterio propio del general en jefe, que pueda caer derrotado para no volver, o lograr las glorias victoriosas de los grandes caudillos.

Tocó el problema de los prisioneros. Y en todos estos puntos iba señalando la

recompensas, en tierra. Prieto lo habrá dejado pulverizado. La conciencia nacional lo aventará. Porque aun hubo más. Hubo la reedificación, a la que puso término leyendo un fragmento de un discurso del marqués de Alhucemas, pronunciado por este jefe liberal en el Senado en octubre. Y así, la petición de que no haya recompensas sin responsabilidades quedó subrayada con el voto de la concentración liberal, que es de suponer no se atrevera a rectificar su criterio.

Prieto fue felicísimamente por todos los sectores de la Cámara.

Comentarios al discurso

Dice «La Libertad», titulado el comentario «Un gran discurso»: «Indalecio Prieto dió ayer el dó de pecho. Pero el dó de pecho verdad. Es decir, que dió la nota y dió el pecho. Surgió de improviso, cuando nadie lo esperaba, el proyecto de recompensas por la campaña de Marruecos, y frente a él se alzó la voz viril del diputado socialista, en la que vibraba el sentimiento justamente indignado del pueblo español. Fue un discurso formidable el de Indalecio Prieto. Formidable por la forma, por el fondo, por la emoción, por los tonos tribuísticos, por la sinceridad, por la elevación de pensamiento.

«Recompensas!... ¿Y las responsabilidades de aquel gran desastre, que conmovió a España entera? ¿Y la responsabilidad por los errores del avance?... No, no es posible hablar de recompensas hasta tanto que se haya dado una satisfacción al país y al ejército, que también tiene derecho a ella, y que sólo puede darsele conduciéndolo a una victoria definitiva. Mientras se desmolvía el proyecto de recompensas del fatídico Cierva, cae el polvo y es roída por los ratones la vieja información que el general Picasso comenzó en su juventud para depurar unas responsabilidades que posiblemente no serán atipuradas nunca. ¿Por qué se impuso ayer en el Parla-

mento la voz de Indalecio Prieto, arrojando las maniobras de Cierva, los típicos de fácil patriotismo del jefe del Gobierno y el inoportuno—por no calificarlo de otra manera—proyecto de recompensas? Se impuso, más que por viril, y lo fué mucho; más que por la elocuencia, y alcanzó las regiones de la grandilocuencia, porque fué la voz de la verdad, porque fué la voz de la razón, porque fué la voz del verdadero patriotismo.

El pueblo español, cansado de sufrir pesadumbres y vergüenzas, habló ayer por labios de Indalecio Prieto.

¿Y tuvo acentos sinceros y anatemas que habrán hecho temblar a algunos que vivían felices y confiados?»

«El Imparcial»: «Prosiguió ayer en el Congreso la discusión del proyecto de recompensas, y con este motivo Indalecio Prieto, no obstante hallarse atacado por una afección a la garganta, que casi le ha producido la alonía, pronunció un contundente discurso en contra.

Dejando aparte ciertos extremos de su catilinaria, destacó vigorosamente, y produjo notorio efecto, la petición de que el dictamen no sea discutido mientras no llegue a la Comisión de Guerra el expediente instruido por el general Picasso, para que así la depuración de responsabilidades preceda al premio.»

Para que se advierta hasta qué punto Indalecio Prieto pulverizó el patriotismo cervista-berengueniano, etc., reproducimos el siguiente comentario de «A B Co», que es el mayor elogio y define más claramente el tono del discurso de nuestro camarada:

«Hay oradores en nuestro Parlamento que hallan una morbosa complacencia en agrandar nuestras heridas y gustan de inyectarlas para que se extiendan mortalmente por el cuerpo social. La Cámara entera tuvo que sufrir el dolor de la diatriba y tuvo que sentir el desolador pesimismo que con un arte malsano puso en su discurso el diputado socialista señor Prieto.»

DESDE EL ESCAÑO Impresiones parlamentarias

Por el salón de sesiones desfiló ayer de nuevo el espectro horrible de la tragedia de Marruecos. Al pasar iba levantando aire de pavor que llevaban el espanto a las almas. ¡Triste suerte la de España! Jamás cayó tan bajo; nunca se la sumaron tantos oprobios ni sintió el agobio de tantas vergüenzas.

Su acción militar en el Rif es un fracaso. Millares de esqueletos apilados en los casaríos de Zeluán, de Monte Arruiti y de Annual lo proclaman. El desastre no tiene precedentes. Acongojada, pide la nación justicia, y cuando clama por el castigo de los culpables, se echan al olvido todas las responsabilidades, todas menos la de aquel infeliz Maffiol, alférez de la reserva, en cuyas manos púsose una pistola para que se quitara la vida por no haberla perdido durante una noche infernal dentro de un bloqueo. No son culpables las que se exhiben al país, sino proezas, para las cuales se piden premios excepcionales. ¡Qué sarcasmo!

Arrinconado estaba el proyecto de recompensas; pero el general Berenguer ha exigido al Gobierno que lo saque adelante, entendiendo que con él se va a reponer la moral de aquel ejército, quebrantada por el espectáculo de ver impunes todas las cobardías y todas las inmundicias, y de sentirse víctima de la desidia del Estado, incapaz para quitarle de encima los piojos.

APUNTES DEL NATURAL EL CACIQUISMO EN CARTAGENA Sin extrañeza, porque ya en España no puede producir extrañeza el que se juegue con la libertad de los ciudadanos honrados y con la tranquilidad y subsistencia de los hogares de esos ciudadanos. Suplendo totalmente la indignación por la extrañeza, vamos a protestar contra el caciquismo de Cartagena, que recientemente ha hecho objeto de sus villanías a un querido camarada nuestro: a Zafra, concejal socialista de aquel Ayuntamiento.

Estamos sin ejército. El fracaso del esfuerzo hecho en África lo proclama. Allí han ido los hombres a millares; allí ha vertido el Tesoro lo que tenía en sus arcas y lo que ha pedido, angustiada, a la usura, y no hemos conseguido llegar a donde estábamos en julio de 1921.

Y el territorio en el que por una hábil acción política pudimos entrar pacíficamente, sin riesgos, está erizado de cañones, que nos cierran el paso, que no dejan acercarse a nuestros buques de guerra, que van convirtiéndose en escombros el Peñón de la Gomera y el islote de Alhucemas.

Si un genio gigantesco del mal se hubiese puesto a acumular conscientemente pérdidas y torpezas no hubiera podido fabricar catástrofe de tanta magnitud. El desagrano no puede cubrirse con el pasodoble de «Las consarras», ni con himnos patrióticos, ni con declamaciones retóricas.

«Ni un paso adelante ni un tiro más.» Este fué ayer nuestro lema. A pactar con quien sea, rápida, inmediatamente, sin aguardar a más, porque podría ser tarde. A pactar, dejándose de oropeles y de místicas, y a devolver a España esos millares de hijos entregados a la miseria y al padulismo, para que en una labor silenciosa puedan, al menos, apuntalar este edificio resquebrajado y ruinoso que se llama España.

Cuando se disponía a presentar el recurso fué detenido y conducido a la cárcel, entre dos policías, con órdenes tan severas a éstos, que ni siquiera le permitieron avisar a la familia. Y ya en la cárcel, tampoco fué permitido a su padre el verlo. Llegó cuando estaban filiando a su hijo. Así, ni más ni menos, que si fuese un «pasos largos». La detención se habrá efectuado por mandato de un juez que pertenece a la Juventud conservadora de Cartagena.

«Pretexto para la detención? Que Zafra había dicho en sesión que era preferible discutir el chanchullo del contrato de arbitrios en sesión pública antes que en el Juzgado o en las covachuelas.» Y de aquí se deducía que había habido ataques al Juzgado. ¡Qué brutalidad!

En «El Porvenir», periódico independiente de Cartagena, así se confirma el suceso.

En el mismo periódico se reconoce la honradez de nuestro amigo, y se afirma que en Cartagena se trata de hacer imposible la actuación de las personas que tienen la honradez y la virilidad y el civismo de combatir las inmundicias de la administración municipal.

En favor de EL SOCIALISTA Pesetas.

- Suma anterior..... 39.735,02 MADRID.—D. Correas, 4; P. Manjón, 2; F. Fernández, 1; J. Ortega, 1; M. Cuadrado, 1; R. Sáinz, 1; Federación Nacional de la Edificación, 10; V. Madrigal, 1; C. Martín, 1; C. Dominguez, 1; T. Díaz, 3; S. González, 2; R. Martín, 1; M. Maldonado, 1; E. Hernández, 1; S. Martín, 1; G. Jiménez, 1; F. Rodríguez, 1; Cortadores de Calzados, 2,50; Grupo de Albañiles, 3; Grupo de Embaldosadores, 2; Repartidores de periódicos, 4; Tejeros, 5; Pintores, 2; Escultores-Decoradores, 5; Embaldosadores, 5; Constructores de Carros, 2,50; Empleados, 5; Obreros municipales, 5; Sindicato Metalúrgico, 15; Aserradores mecánicos, 1; Carpinteros de armar, 1; Grupo Femenino, 4; J. Pol, 3; C. Serrano, 1; V. Serrano, 1; L. Novoa, 1; G. Brihuega, 3; C. Poyatos, 1; G. Aguado, 1; F. Calabias, 2; T. Gómez, 2; L. Peláez, 2; A. García, 2; J. Castro, 1; E. del Barrio, 2; J. A. Moliá, 5; A. de Gea, 1,50; D. Menchero, 2,50; P. García, 4,25; P. Ballesteros, 1,50; F. González, 1,50; M. Gómez, 5; J. M. S., 1; J. Montequi, 1; Federación de Dependientes, 2; Sindicato de la Alimentación, 4; Bisceladores de lunas, 1; J. Castro, 5; L. Cabrera, 1; P. Martín, 1,50. ALBALAT.—Centro Reformista. Total..... 39.902,77

BIEN POR LOS OBREROS DE LA LINEA DE LA CONCEPCIÓN La Sociedad de Confiteros «El Dulce Porvenir», de La Línea de la Concepción, ha acordado establecer una cuota obligatoria de diez céntimos semanales para el diario que los trabajadores españoles publican.

Además, cada asociado tomó un ejemplar del número de 1.º de mayo. La carta en que oficialmente nos comunicamos estos acuerdos al presidente, Emilio Lao, y el secretario, Manuel Iglesias, termina con este párrafo: «Obreros somos y no buenas razones.» Y al buen entendedor, con pocas palabras bastan, camaradas del resto de España.

Saludos a Pablo Iglesias

En todas las localidades de España donde se han movilizado los trabajadores para hacer llegar al Poder público sus ansias de reivindicación se ha dedicado al maestro del socialismo español, a nuestro querido Pablo Iglesias, el recuerdo efusivo y entusiasta de las multitudes, que se sienten orientadas en el campo de la lucha de clases por la personalidad vigorosa en su admirable actuación socialista de quien consagra todos los esfuerzos de su vida a procurar la redención de los oprimidos.

Aparde de las cartas e informaciones postales recibidas, nos place muchísimo reproducir telegramas como los que siguen:

VIGO, 4.—En nombre de la Comisión Ejecutiva enviamosle nuestro cariñoso saludo, lamentando que su estado de salud no le haya permitido concurrir a la Manifestación del Primero de Mayo. Hacemos votos por su pronto restablecimiento, en beneficio de la causa de los oprimidos.—González Brunet, secretario; Gómez Osorio, presidente. CACERES, 4.—La Sociedad nueva de obreros «Fuente de Moralidad» le envía un fraternal saludo, considerándole como el más venerable de los hombres.—Regadón, presidente. MAHON, 5.—Con nuestro saludo cariñoso al querido Pablo Iglesias, enviamos al propio tiempo la adhesión a la campaña antimilitarista de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas.—Roíner.

EL INCENDIO DE MALAGA

¿Y LOS RESPONSABLES?

En ningún país se hablará tanto, se empleará tanto la palabra «responsabilidad», como aquí en España, y por contra, en ningún país se exigen menos que en el nuestro las responsabilidades. Un uniforme de la clase que sea, civil o militar, es lo mismo. Un uniforme bien confeccionado, o un frac de ceremonias, son suficientes para blindar los cuerpos de los individuos responsables, que juegan con la salud de la patria, así como con el bienestar de los ciudadanos que no tienen mando. Desde la presidencia del Consejo de ministros, hasta el último puesto de alguacil rural, todos cuantos sirven al régimen quedan con patente de corso. La provocation, la ineptitud, el agio... Ellos forman las leyes y ellos las vulneran, con la misma frescura con que se hicieron fuertes para que la ley saliese en forma que aún tenga valor el adagio de que «Quien hizo la ley hizo la trampa», y la observación ingenua de que las leyes tienen la forma de un embudo.

Todos los días pueden ser citados casos de flagrantes responsabilidades. ¿Y qué? ¿Ha pasado algún ministro a la barra?... Entre otros casos, llevamos persistentemente como inri nacional el caso Berenguer. Cualquiera pobre diablo que malversara unas miserables pesetas, las más de las veces por culpa de ministros que hasta llegan a regular la explotación del juego con mujeres empleadas como «ganchos», queda deshonrado y con residencia en un penal. ¡Ah! Pero la malversación de los fondos del Erario público en Marruecos, las muertes estériles en los campos de batalla, por ahí, no; por ahí no hay delito, ni siquiera falta. La ley del embudo.

Más no era el caso Berenguer el motivo de este comentario alrededor de la irresponsabilidad en España. Era el caso del incendio de la Aduana de Málaga, incendio, aprovechamos el momento este para declararlo, un tanto sospechoso. En Málaga, se recuerda que también en Valencia y en Almería hubo incendios «casuales» en edificios como este de la Aduana de Málaga, en los que estaban los archivos de la Propiedad, de Pósitos, de Contribuciones... ¿Verdad que son curiosos los casos estos? Ahí quedan para el libre comentario.

La catástrofe malagueña horripila. Aquellos padres tirando sus hijos por ventanas y balcones, por el pavimento de la calle era más piadoso que el fuego. Aquellos cuerpos humanos despedazados al chocar brutalmente contra el suelo. Aquellos otros que se retorcieron entre las llamas voraces que los redujeron a cenizas... ¡Qué espanto! ¡Ni una vida pudieron salvar los bomberos por no funcionar el material de salvamento! Tampoco la providencia divina quedó bien parada. Ya que el Ayuntamiento, que tenía indeseada a la ciudad contra el fuego, había, en cambio, dado treinta mil pesetas para las fiestas de la Semana Santa, debieron estas operar el milagro, para la captación de conciencias heridas y logro de que los concejales quedasen en buen lugar, como vecinos de Málaga y como hijos de la Iglesia.

No hubo milagro. La catástrofe fué inmensa. Lo más lamentable; lo extremadamente doloroso, es la actitud del pueblo de Málaga, mansa, idiota. Los concejales quedarán tan tranquilos. «Responsabilidades?» ¿Para qué? Ni las habrá legales, ni estas serán substituidas por sanciones morales que determinen un despertar del pueblo malagueño contra los caciques. Continuará el vergonzoso trato del reparto de actas; seguirá la sumisión, la tolerancia. La catástrofe es pasada; habrá resignación.

Ni eso es la bella ciudad malagueña, la de los Laros y compañía, no; lo son todos los pueblos españoles. En estas partes la misma insensibilidad. Así pueden constituirse Parlamentos que votan los negocios de Tabacos, Bancos, Explosivos, Azúcares; así puede seguir la sangría de Marruecos y el Gobierno prender recompensas, y Berenguer, encumbrado; así pueden ser árbitros de los derechos individuales Martínez Andú, Millán de Priego, Arriagui... así pueden constituirse Ayuntamientos que, como este de Málaga, vota treinta mil pesetas para unas fiestas religiosas y no tiene escalas de salvamento para socorrer a los habitantes en la Aduana de Málaga... «Los responsables de la catástrofe de Málaga? Todos: el Ayuntamiento, como autor; el pueblo, como cómplice.»

Cordero en Baleares

El día 6 saldrá de Menorca, con dirección a Palma, el compañero Manuel Cordero, que está realizando una provechosa campaña de propaganda por dichas islas en nombre de la Unión General. Los actos organizados en Mallorca son los siguientes: El domingo, día 7 de mayo, una conferencia en el teatro Balear, de Palma; el lunes, día 8, un mitin en Lluçmanyor; el 9, un mitin en Alaró; el 10, mitin en Benisalem; el 11, mitin en Santa Eugenia; el 13, en Esporles; el domingo, día 14, un mitin por la mañana en Palma y otro por la noche en Manacor.

SOLIDARIDAD CON LOS HUELGUISTAS DE PENARROYA, CAMARADAS

# El Primero de Mayo en provincias

## EN BALTANAS.—MITIN SOCIALISTA Y SOLIDARIDAD CON PEÑARROYA

BALTANAS.—Aprovechando la estancia en Palencia del compañero Cayetano Redondo se organizó en esta localidad un mitin de propaganda socialista, en el que tomó parte el citado correligionario. El mitin se celebró en un amplio teatro de la población, cuyas localidades fueron totalmente ocupadas por numerosos trabajadores y un grupo muy numeroso de compañeros.

Presidió el mitin el compañero Santiago Rodríguez y habitaron Luis Diego, Paciente Calvo y Martín Calleja, este último campesino joven, estudioso y bien orientado en los ideales del Socialismo. Cayetano Redondo, delegado de la Unión General, pronunció un extenso discurso, abordando los problemas más interesantes de la organización obrera, y principalmente la cuestión agraria, que no quedará resuelta sino por la implantación del régimen de economía socialista.

Se dio lectura de un telegrama del Sindicato de Peñarroya, que sabe mantener una lucha heroica, y al final del mitin se hizo una colecta que produjo 46,10 pesetas.

## MITIN Y MANIFESTACION EN TERUEL

TERUEL.—A las diez de la mañana, en el Centro Obrero de la plaza de la Libertad, comenzó el mitin dedicado al Primero de Mayo.

Presidió el compañero Lorenzo Sapiña y habitaron Ángel Sánchez y Luis Díez, éste delegado de la Unión General, cuya presencia en la tribuna fue acogida con una ovación, que se repitió al terminar.

El discurso del compañero Díez ha producido grandes entusiasmos.

Terminado el acto se formó la Manifestación, procedida de la banda municipal, y con numerosa concurrencia, que vitoreaba a la Unión General, se dirigió al Gobierno civil, donde hicieron entrega de las conclusiones.

Luis Díez dio cuenta del resultado de la entrevista con el representante del Gobierno, y se disolvió la manifestación entre aplausos atronadores.—S. E.

## UN ACTO CIVIL SIMBOLICO

PETREL.—Se ha celebrado la Fiesta del Trabajo con un acto civil simbólico. Por la mañana, en el Juzgado, fué inscrito un hijo del compañero Pascual Poveda, conde de la Agrupación Socialista, reinando con este motivo la natural alegría.

Hornos y muchachos se dedicaron después a la venta de papeletas para una rifa en favor de EL SOCIALISTA, que fueron agotadas en seguida.

Por la tarde hubo Manifestación, con la banda de música, y accediendo multitud de trabajadores.

El compañero Anastasio de Gracia, delegado de la Unión General, pronunció un discurso lleno de doctrina socialista, que entusiasmó a la concurrencia.

El compañero Anastasio de Gracia tuvo que salir en seguida para Monóvar, donde hablaba en otro acto por la noche.

Su estancia aquí ha sido provechosa, y lamentamos que abandonarnos tan pronto.—Lorente.

## EN PALENCIA

PALENCIA.—La Fiesta del Trabajo ha revestido este año mayor importancia que en años anteriores.

El paro puede considerarse completo, pues salvo el comercio, cuya dependencia, a pesar de estar asociada, no respondió a la invitación hecha por el Comité de la Casa del Pueblo, holgaron todos los trabajadores.

El mitin que se celebró a las once de la mañana en el teatro Principal estuvo concurrenciosísimo, viéndose muchas mujeres, que iban con el propósito de dar a Paça Vega.

Presidió Mauro Cardo, quien en breves palabras expuso el objeto del acto, destacándose por el considerable número de trabajadores que habían respondido al llamamiento hecho por la Casa del Pueblo. A continuación ocupó la tribuna el joven obrero agrícola de Baltanás Martín Calleja, quien, aunque con rudeza de expresión, dijo verdades como puños, siendo muy aplaudido.

Miguel Prieto, por los tipos, hizo un discurso de fuerte oposición a los que desde la Restauración vienen gobernando a España, sobre todo en la época en que lo hicieron Maury y Cierva.

Paça Vega, que al adelantarse a la tribuna fué muy aplaudido, empezó diciendo que, a pesar de haberse declarado comunista, no haría en su discurso obra partidista, pues se separa de los que dirigen ese partido alguna diferencia de apreciación. Veugo—dijo—por que considero muy necesaria en estos momentos la propaganda para separar del fanatismo religioso a la mujer, porque tras de ella la reacción va llevando los hombres. Tuvo párrafos vibrantes, dirigidos a las mujeres, con respecto a la guerra. Fué muy aplaudido al terminar.

Puso fin a tan brillante acto el compañero Cayetano Redondo, que en representación de la Unión General de Trabajadores había sido invitado por la Casa del Pueblo. Su discurso abarcó los asuntos de actualidad, parándose a analizar muy minuciosamente la táctica de la Unión General y lo que está ocurriendo con la guerra de Marruecos.

Como los anteriores, fué muy aplaudido al terminar su peroración.

Terminó el acto tras de un breve resumen del presidente, leyéndose las conclusiones que habían de elevarse a los Poderes públicos, que fueron aprobadas. A continuación, y a la salida del mitin, se formó una nutrida manifestación, en la que figuraban todos los Socios de sus banderas.

Como hecho que nunca se había obser-

La constitución de Grupos electorales, para reunir fondos, revisar los Censos de las Sociedades obreras, ilustrar los oficiales de carácter electoral, preparar durante todo el año las inclusiones, tener nombrado el personal que intervenga las Mesas y muchos otros detalles son operaciones indispensables en nuestra organización política.

Por eso vemos con satisfacción que los camaradas de Oviedo hayan vigorizado de nuevo su Grupo electoral, y esperamos que la iniciativa será secundada en Asturias y fuera de ella.

## EN EL PARLAMENTO

### Graves denuncias de Prieto

#### EL TURISMO EN LA REGION VASCONAVARRA

EL TURISMO EN LA REGION VASCONAVARRA.—PRIETO: Para dirigir un ruego al señor ministro de Estado.

Los alcaldes-presidentes de los Ayuntamientos más importantes de la región vasconavarra se han reunido, y como consecuencia de esa reunión se han dirigido al Gobierno pidiendo que desaparezcan las trabas, ya totalmente absurdas después de las circunstancias extraordinarias creadas por la guerra, de los pasaportes en la frontera española, y que a la vez desaparezcan también los obstáculos que en las Aduanas existen para la entrada de automóviles de turistas en España. Yo no he de entretener a su señoría la importancia que esto tiene; se está aproximando el verano, y las dificultades que en las estaciones fronterizas se oponen a los extranjeros turistas ocasionarán en muchos casos perjuicios irreparables. Mi ruego es, haciéndome eco de los acuerdos de los alcaldes vasconavarros, que eso se restuelva, como seguramente se ha de resolver, en sentido favorable, con toda rapidez.

#### LOS SINDICATOS LIBRES SIGUEN PROVOCANDO A LOS OBREROS

Y ya que estoy en el uso de la palabra he de recordar al señor ministro de la Gobernación un ruego que le dirigi el otro día relacionado con lo que está ocurriendo en Barcelona. Traigo aquí otro testimonio, que dejo para que se inserte en el «Diario de las Sesiones», porque creo que éste, como aquel a que me referí el otro día, van a ser antecedentes de gravísimos sucesos en Barcelona:

«Al entrar, ocho de la mañana, talleres Maquinista Terrestre Marítima, sección San Andrés, 300 obreros, hemos sido sorprendidos por diez pistoleros Sindicatos libres, amenazándonos pistola en mano. No entraremos mañana trabajo sin armas. Suplicamos interpele ministro Gobernación.»

Dejo consignado el hecho. El Sindicato libre está actuando, como dije a su señoría el otro día, y ruego al señor ministro de la Gobernación que adopte las medidas oportunas para acabar con una situación que puede traer complicaciones sangrientas. Y nada más.

Los ministros de ESTADO y de la GOBERNACION contestaron al diputado socialista con la promesa de corregir lo que se denunciaba, y Prieto replicó lo siguiente:

#### FRACASO COMUNISTA

TURON.—Este año la fiesta obrera del Primero de Mayo en esta localidad no se celebró con la cordialidad que caracteriza en este día todos los actos obreros, a causa del capricho y la picardía que demostraron los escisionistas, o sea los antisocialistas sistemáticos. La Agrupación Socialista, de acuerdo con los compañeros de Mieres, organizó la fiesta.

El día 29 explicó una conferencia socialista el compañero Lorenzo López, de Oviedo. Estuvo muy bien en su disertación; dió sanos consejos a la concurrencia, que le aplaudió a la terminación.

Luego se repartió un manifiesto, donde hacíamos un llamamiento a los trabajadores, que por cierto fué bien acogido por su seriedad, como corresponde a nuestra actuación. En el manifiesto aconsejábamos bajases los obreros a Mieres, cosa que hicieron en su mayoría.

La media docena de comuneros de esta localidad se empeñaron en celebrar la fiesta aquí, haciendo el ridículo más grande que darse puede. Como los trabajadores siguieron las indicaciones de la Agrupación Socialista, se quedaron solos. El señor Rojas, de Madrid, que acasó con un brillante recibimiento, podemos asegurar tuvo que recibir una tremenda decepción. Sentimos mucho la mala fortuna del arribista Panillo, que tuvo que debutar ante una escasa concurrencia.

¡Pobre hombre, tanto como le gusta exhibirse! Nosotros estamos contentos de como respondieron los trabajadores a nuestro llamamiento. ¡Adelante, sin desmayar, que los obreros sensatos están con nuestro Partido!

Trabajamos con fe y decisión por fortalecer cada vez más al Partido y a la Unión General.—C. Barbón.

## ACCION OBRERA

### GRUPO SOCIALISTA DEL PUENTE DE SEGOVIA

En la última junta general celebrada por el Grupo Socialista del Puente de Segovia, con gran concurrencia de afiliados, en la que se trató de la adquisición de su antiguo domicilio social, se tomó el acuerdo, por aclamación, de enviar un telegrama alabando al venerable y querido maestro Pablo Iglesias.

Quedó constituido el nuevo Comité del Grupo en la siguiente forma: Eusebio Polo, presidente; Francisco Ruano, vicepresidente; Emilio González, secretario; José Rición López, vicesecretario; Salvador Suso, tesorero-contrador, y Justo Lamas Crespo y Julián Serrano, vocales.

#### «SALUD Y CULTURA»

Esta Sociedad se reunirá pasado mañana, domingo, a las nueve de la mañana, en la plaza de España, para efectuar una excursión a la Puente de las Damas.

### La Mutualidad Obrera forma su Cuerpo facultativo por riguroso concurso de méritos.

La Mutualidad Obrera forma su Cuerpo facultativo por riguroso concurso de méritos. Lo paga mejor que las demás Sociedades que componen el sector de títulos altruistas y beneficios. Por todo esto resulta una garantía para el asociado. [Trabajadores: ingresad en La Mutualidad Obrera]

## Un mitin en Jerez de la Frontera

### JEREZ, 4.—Como tanta anunciado, se ha verificado el mitin anoche, 3, por haberse tenido que suspender el sábado, por el mal tiempo.

El local, propiedad de varias entidades obreras de esta población, titulado Casa Colectiva, estaba totalmente lleno de obreros, y entre los que se destacaba un buen número de mujeres trabajadoras.

Se adhirió al mitin, haciendo acto de presencia, Artes Gráficas, Albañiles, Armadores, Gasistas, Sindicato del Ramo de Construcción, Sindicato del Ramo de la Alimentación, Viticultores, Molinos y Cargadores de Cereales, Agrupación Socialista, y las entidades organizadoras del acto, Metalúrgicos y Ferroviarios Andaluces, y otras varias más, hasta el número de veintidós.

Aunque ya conocían los organizadores la situación que atraviesan los huelguistas de Peñarroya y las causas motivo de la huelga, me concedieron, en primer lugar, la palabra, y de la manera más amplia y detallada expuse el numeroso auditorio lo más saliente de los orígenes de la huelga, beneficijs que obtiene la Empresa de Peñarroya y la pausa con que el Gobierno interviene en este magno conflicto.

Tras un llamamiento a la solidaridad, y muy particularmente a las mujeres, por ser ellas las que llevan un superior peso en la contienda, terminé mi discurso.

La presidencia preguntó si alguno de los concurrentes quería hacer uso de la palabra, y seguidamente subió a la tribuna el compañero José Guerrero Boncaga, obrero rudo, pero inteligente en asuntos sociales, extendiéndose en amplias consideraciones, deducidas de mis detalles, viniendo a sacar la consecuencia de que la huelga de Peñarroya es una de tantas, hija de la indiferencia, apatía y desvío de la clase trabajadora hacia las organizaciones obreras, fuerte este inaccessible para el capitalismo, y estimándose robuscodo por el proletariado. Con un extenso canto a la solidaridad material y moral, lleno de entusiasmo, terminó su peroración.

A continuación habló el compañero Diego Martínez, agricultor. Muy emocionado por lo que había escuchado, y haciendo observar de que no era su propósito tomar parte en este acto, pero los vejámenes expuestos por mí y la intranquilidad de la Empresa de Peñarroya, le habían inducido a subir a la tribuna. Con gran conocimiento del desenvolvimiento de la vida obrera, y exhortando a la concurrencia a practicar la solidaridad, terminó su discurso, lleno todo él de una conciencia rebelde y de un conocimiento amplio de los motivos de la huelga de Peñarroya. ¡Si supiéramos lo que vale la organización!

A continuación ocupó la tribuna el compañero José Ballesteros. Hizo resaltar la indiferencia con que la clase trabajadora acoge la solidaridad. Condióse después que en su organismo sindical no se puede actuar porque lo tienen clausurado hace año y medio, y pagó de aquel que se permitía ir a cobrar cuotas para el mismo Lamentosa grandemente de lo que ocurre en la clase proletaria, y pidiendo solidaridad para los huelguistas de Peñarroya, terminó.

Sebastián Oliva, del Sindicato del Ramo de la Alimentación, ocupó el estrado, y culpando de una manera contundente a la clase trabajadora, por su cobardía latente, comenzó a hablar. Con gran tison protesta contra la clausura del Centro a que pertenece desde hace quince meses y contra la persecución sistemática de que son objeto los trabajadores pertenecientes al mismo.

Nuestro entusiasmo está al lado de los luchadores de Peñarroya; nuestro pensamiento, identificado con los compañeros de aquella cuenca; pero prohibido, como lo tenemos, estar en ningún Centro obrero, ¿cómo podemos ir en socorro de aquellos mineros en huelga? ¡Ay de nosotros si nos ven siquiera seis juntos! Nos cazarán como a lobos, nos perseguirán como a bandidos, siendo únicamente nuestro dolor el desahogado de la esclavitud, y por pensar así, nos persiguen sin trégua ni descanso. Haremos cuanto humanamente nos sea posible, y aunque sea en la clandestinidad, procuraremos reunirnos para aportar nuestro grano de arena a la gran obra: la redención de la clase proletaria y vencer a la Empresa de Peñarroya.

El ilustre compañero Antonio Roma (catedrático), de la Agrupación Socialista, ocupó la tribuna, y haciendo un examen de las causas y consecuencias de la lucha que sostienen los trabajadores de la cuenca de Peñarroya, pues—dice—la vía, siguiendo paso a paso por lo que publica EL SOCIALISTA, se extiende en amplias y detalladas consideraciones, di-

## «POR LOS HUELGUISTAS DE PEÑARROYA»

### serdadas magistralmente, para finalizar con la consecuencia lógica de que trabajadores, Gobierno y la ambición capitalista son los culpables de todas las luchas existentes entre el capital y el trabajo.

¿Qué hacen estos trabajadores, que solamente discuten entre sí si son galgos o si son podencos? ¿Qué hacen los protectores, que solamente gastan el tiempo en el más cés tres, dejando libre el paso a la reacción, a la represión y al menoscabo a la clase productora?

Examinad en vuestras conciencias las palabras vertidas por el delegado de los huelguistas de Peñarroya, y si de vuestro estudio no determináis un cambio de actitud y de procedimientos, continuará la racha de privilegios al capitalismo, seguirán su acción devastadora Gobierno y capitalismo, inutilizando sin descanso a los hombres de ideas grandes y humanas, y llegaremos todos a sufrir un estado por el capitalismo como el que sufren los huelguistas de Peñarroya. Vencer a la Empresa de Peñarroya es obra primordial de todos los trabajadores, y a ello debemos contribuir todos. ¡Solidaridad, trabajadores jerezanos!

Tras un breve resumen del compañero presidente—metalúrgico—, y dando lectura a unas conclusiones, se dió fin al acto, no sin antes dar yo las gracias a la concurrencia y de hacer otras varias consideraciones, como es la de que no hegan caso de nada de lo que diga la prensa burguesa, y la de considerar que si al conflicto quieren solucionarlo por una real orden, como ésta no llenara las aspiraciones de la Empresa de Peñarroya y las de los huelguistas, continuaría la lucha, quizá nadie sabe hasta dónde ni hasta cuándo, y dando un viva a los huelguistas de Peñarroya y a los trabajadores jerezanos finalizó el mitin.

Después de terminado el acto tuve el gusto de saludar a todos los oradores y representaciones, dándoles la dirección de donde tienen que ramificar las candidaturas de sus respectivos organismos, que lo harán en seguida.—J. Medina Labrador, delegado de los huelguistas de Peñarroya.

## Los obreros de Las Palmas

### HERMOSO RASGO DE SOLIDARIDAD

HERMOSO RASGO DE SOLIDARIDAD.—El compañero José Melán Jiménez, del Centro Obrero de Las Palmas, nos ha enviado un cheque con la cantidad recogida en favor de los rusos, cantidad que pasa de 1.800 pesetas, como se puede comprobar con el estado que nos mandan para su publicación.

Resultado de las cantidades recolectadas por el notable Club Marino en las tres partidas de «foot ball» celebradas por su equipo para socorrer a los hambrientos rusos:

Entradas generales vendidas en el campo.....	450,30
Entradas de sillas.....	318,45
Entradas vendidas por los siguientes gremios:	
Carpinteros de ribera.....	64,75
Cargadores y estibadores.....	79,70
Fogoneros.....	4,75
Carpinteros y ebanistas.....	25,75
Gramio de electricistas.....	50,50
Mamposteros.....	40,75
Idem.....	22,50
Centro de Dependientes.....	100
Chófer.....	52,75
Cargadores de carbón.....	88,25
Capitán del equipo.....	37,75
Don Calixto.....	60,75
Don José Castellano.....	5
Por suscripción de los siguientes gremios:	
Carpinteros y ebanistas.....	132,70
Albañiles.....	236,45
Chófer.....	50
Electricistas.....	79
Joyeros.....	35
Metalúrgicos.....	13,25
Total ingresos.....	1.912,35
Gastos de programas, reparto y café para el campo de «foot ball».....	24
Saldo a favor.....	1.888,35

## Notas de Turón

### EL ORGANISMO DE LOS COMUNEROS COMENTARIOS

TURON, 3.—Los comuneros de esta son originales en todas sus cosas; por ejemplo: en lo referente a los periódicos están identificados con todos, así sean los más reaccionarios y «chantajistas». Antés era «Las Noticias» de Bilbao, periódico conocido como avizcañarrado; ahora, su predilección la tienen por uno de Madrid. Esta gente dice que no hay periódico mejor, habiendo sujeto que tiene el consuelo de decir en determinadas reuniones que EL SOCIALISTA es un periódico de izquierda burguesa. Naturalmente, éste es uno de los que elogian ese diario madrileño, que por lo visto, es eminentemente obrero. ¡Pobre hombre, que mal distingue! EL SOCIALISTA, digno de lo que quieras, es el único diario obrero que aparece en España, y, fíjate bien, ninguno como EL SOCIALISTA. ¿Defendió ni defiende a la clase trabajadora? ¿Estamos?

Los compañeros de Turón comentan mucho la información que Panizo publicó en «El Nroco» relatando el ac-

### Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Administración: San Francisco, 9 y 11  
Teléfono 1.065  
Circulo Socialista, Almacenes y Despacho Central: San Francisco, números 9 y 11  
Sucursales:  
Urzurrueta, 38; Alameda de San Marcos, 42; Cortes, esquina a La Cantera y Torre-Urizar, 8.  
Generos de todas clases en calidad superior

cente mitin ocurrido el día 17 del pasado mes en San Benigno. En la citada información todo se volvía alabanzas para los señores ingenieros, capataces y demás personal adicto a la Empresa. En cambio, se calló el mismo individuo el dar los nombres a la publicación de los comerciantes boicoteados por la Sección minera, y dicen los trabajadores que se tratase de algo relacionado con los socialistas ya lo pondría en letras bien grandes. Adulación es lo que demuestra ese aspirante a líder comunista.—C. B.

## Mitin en el Puente de Vallecas

El domingo próximo habrá un gran mitin socialista en el Puente de Vallecas, organizado por la Agrupación, y en el que tomarán parte los compañeros Antonio Fernández Qui, Trifa González y Andrés Sabarín.

El acto es de solidaridad con el concejal socialista José Lillo, herido y traicionado por cuestiones casuales, y de protesta contra los autores morales de esa agresión.

## Nueva Sociedad Obrera

CULLA, 4.—Ha quedado constituida la Sociedad de Oficios Varios «La Amistad», de este pueblo.

En nombre de la misma saludamos a las organizaciones hermanas, particularmente a las Sociedades levanteras.

La correspondencia, el compañero Antonio Bellés Bellés, secretario de la Sociedad.—C.

## Actos culturales

La Academia Nacional de Medicina celebrará sesión literaria mañana, sábado, a las seis y media en punto.

El señor secretario leerá una carta reativa al debate sobre viruela; el señor Hergueta disertará acerca del tratamiento del padecimiento por la Hidroterapia; los doctores Simónena, Gollina y Marañón, sobre «Diabetes y tensión arterial», y el doctor Calandera, acerca de «La tabeina en el tratamiento de la taquicardia paroxística».

## CAFE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 6 de mayo.—Ternera a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Mortisa con guisantes, 3 pesetas ración; media ración, 1,25.—Bifitas a la madrileña, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Chulea de ternera a la parrilla, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Callos a la madrileña, 90 céntimos ración; ídem a la sevillana, 1,25 pesetas ración.

## Funciones para mañana

CENTRO.—A las seis y media, La señorita Ángela y La Zofa.—A las diez y media, Ramo de locura y Cabellos de plata (estreno).

ESLAVA.—A las seis y a las diez y media, La hora mala.

APOLO.—A las seis y media, Molinos de viento y Los aparecidos.—A las diez y cuatro, Los dragones de París y La canción del olvido.

COMICO.—A las seis y media, Una Nochebuena en el cementerio y Una golfiá a la diez y media, Malvaloca.

## R. FERNANDEZ ROJO

Grabador.  
Fábrica de sellos de caucho  
Marchamos de plomo y acero  
Fuentes, 7, Madrid.—Tel. 415-M.

## LA ALCAZABA

CAFE-BAR  
Primera casa en desayunos vinos y licores.  
San Bernardo, 61. MADRID

## Bar «Metro»

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos: a la salida del Metro. Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgame Dios, 6, imprenta.

EL MOTOR  
Restaurante a cargo del cocinero, don Kepila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Horaleza, 26.

## BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8.  
El más popular de toda la barriada. A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases y refresco preparados con exquisitos fritos y café tostado diariamente.

## La Forestal Ibérica

(Marca registrada).  
Reparto por menor, a domicilio, de carbón de encina superior, seco, cribado mecánicamente, servido en cajas precintadas, con 10 kilos de peso neto, garantizado, a tres pesetas una. Descuentos con nacionales a Economistas y Cooperativas. Avisos: CALLE DEL CONDE XIQUENA NUMERO 3.—TELEFONO 12-87-M.

## El mas puro, el mas fino

CONAC FARO  
Pedido en todas partes.  
IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA, 8.